

SEMINARIO EN DIALOGO

Organo Informativo del Seminario Bíblico de Colombia

Junio de 1996

Seminario Bíblico de Colombia, Calle 76 # 87-14

Medellin, Colombia

A.A. 59004 Tels. 264-2827, 264-0303 Fax 422-0780

JEHOVÁ SHAMMA

JEHOVÁ ESTA ALLÍ

Una Institución, Dos naturalezas

No es fácil caracterizar la formación que como Seminario tratamos de brindar a los estudiantes. La vemos como una formación bíblica e integral. La miramos como un discipulado, que abarca todas las áreas de la vida, de la experiencia y del pensamiento del estudiante. En nuestro Reglamento Estudiantil afirmamos que "el Seminario combina dos naturalezas en una sola institución: a) ... es una comunidad cristiana, una familia extendida y una expresión real del Cuerpo de Cristo... b) ... es una institución educativa al servicio de la Iglesia de Cristo. Como tal, cumple con metas académicas y administrativas dentro de un marco bíblico." El lenguaje suena demasiado teológico, pero indica una tensión entre nuestra identidad como familia de Dios y como plantel educativo.

Santuario

La problemática es actual. Por un lado sentimos que el Señor nos ha guiado a pensar cada vez más en el Seminario como un lugar donde tanto estudiantes como profesores se encuentran con Dios. Quisiéramos ver este plantel como santuario, como morada de Dios, como un lugar donde la presencia del Señor está en medio de su pueblo. El libro de Ezequiel termina con el nombre de la nueva Jerusalén, *Jehová Shamma*, "el Señor está allí" que sintetiza nuestro anhelo para el Seminario: que esta institución se caracterice por la presencia de Dios.



Institución Universitaria
Por otro lado, existe la posibilidad de obtener el reconocimiento oficial del

Seminario como Institución

Universitaria. La Ley 30 de 1992 abre el espacio para el reconocimiento de entidades de educación superior que no aspiren al nombre de "universidad", ni tengan una variedad de programas y facultades. La calidad académica ha sido siempre un interés del Seminario y nuestro nivel actual es valorado positivamente por las universidades del país y por el mismo personal del ICFES. Nuestros estudiantes y egresados han insistido por años en las ventajas de un título con reconocimiento oficial, que abriría muchas puertas en la educación pública y privada; y, con esto, muchas oportunidades de testimonio cristiano. Parece que la nueva estructura legal nos permitiría guardar todos los elementos distintivos de nuestro ministerio como seminario: el llamado a formar líderes para las iglesias de Colombia y de toda América Latina.

¿Templo y escuela?

La combinación de estas dos naturalezas, templo y escuela, santuario y universidad, tiene muy buenos antecedentes. La sinagoga judía combinaba culto y enseñanza. Era a la vez escuela y lugar de adoración. El principio de las universidades en el siglo 12 combina las dos naturalezas. Las universidades surgen de las "escuelas monásticas". Algunas de las universidades antiguas en Europa todavía pretenden ser a la vez comunidad de estudio y comunidad de adoración. Pero en general, y esto se ve claramente en

Colombia, las universidades han optado por seguir no el modelo de Jesús y sus discípulos, sino el de Sócrates y los suyos. En la universidad estudio y religión no se mezclan. Pero en la educación teológica, estudio y formación ministerial no se han de separar.

Beneficios y peligros

No faltan las advertencias de quienes aman al Seminario. Advertencias sobre la imposibilidad de combinar nuestros dos anhelos: proveer un lugar de encuentro con el Dios vivo, y proveer una educación de



reconocida calidad. En una encuesta realizada hace un mes entre la comunidad del Seminario se resaltaron tanto las ventajas como los peligros de la búsqueda de la aprobación oficial. Los beneficios se reflejarían en un mayor auge de la institución (y de sus egresados), lo cual indica mayor peso en los debates nacionales; mayores oportunidades de estudios de posgrado, tanto dentro como fuera del país; mayores oportunidades de empleo (y así de testimonio); profesionalización; escalafón docente, etc. Entre los peligros se identifican el que el Seminario pierda su carácter actual, ya sea por recibir profesores de línea liberal o estudiantes cuyo llamado no es realmente el ministerio; y en general, la secularización progresiva y la adopción del modelo de las universidades existentes.

El reto

Los resultados de la encuesta nos permiten ver el reto que encierra este proceso de búsqueda de aprobación oficial. ¿Será posible mantener la misión, la visión y la misma identidad del Seminario al obtener el estatus de institución universitaria? ¿Será posible mantener el vínculo con la iglesia tal como se da en la actualidad? ¿Será posible mantener la autonomía del

Jehová Shamma (cont.)

Seminario o la perderíamos en un sínfin de lios burocráticos? ¿Podríamos mantener en nuestros estudiantes y egresados el sentido de llamado al ministerio frente a la opción de vocaciones seculares que pueden resultar más lucrativas y menos comprometedoras? ¿Será posible mantener las puertas abiertas a estudiantes de todo estrato social y no volver al Seminario una institución elitista?

Compartimos el reto

El reto no es apenas nuestro. El Seminario es de la iglesia evangélica de Colombia. Queremos escuchar sus opiniones y conceptos. Esperamos tanto en la *Consulta con las Denominaciones* como en el *Encuentro de Egresados* hacer un sondeo para escuchar cuáles son los beneficios y cuáles los peligros que pueden prever. Si no va a participar en estos eventos, escribanos para hacernos llegar su comentario. No se han tomado decisiones irrevocables, queremos estar sensibles a las inquietudes de todos.

Theo Donner

Testimonios del año de práctica

EL AÑO DE REFLEXIONAR, LLORAR, REÍR

La salida para el año de práctica produce ansiedad y expectativas que aumentan cuando al practicante se le asigna una cultura diferente a la suya. Estos fueron mis sentimientos cuando fui asignado por mis superiores para pastorear una de las congregaciones en la ciudad de Quibdó (Chocó). Fue el año en el cual experimenté y evalué la reflexión teológica en relación con la práctica del ministerio dentro de un contexto específico. De esa reflexión he concluido que las herramientas provistas por la educación en el Seminario son indispensables para las diversas responsabilidades en el ministerio. Durante esta experiencia ministerial valoré mucho el hecho de que antes de ser pastor, uno es cristiano. Y estoy convencido de que la autoridad pastoral

se ejerce con la transparencia en todas las áreas de la iglesia.

Viví momentos de soledad. Sentí la impotencia. Me tocó desahogarme solo en mi cuarto hasta llorar, ya fuera por las actitudes de algunos hermanos en la congregación, o por la presión social, el menosprecio, las situaciones difíciles. Una mañana sali con un grupo de hermanos de la congregación (entre ellos un anciano de 70 años), con el propósito de hacer una obra social. En el camino, el anciano sufrió un ataque cardiaco. Inmediatamente lo auxiliamos. Invadido por el miedo y la confusión, le cargué y le llevé en un taxi en búsqueda de ayuda profesional. En el camino, sobre mis piernas, el anciano falleció. ¡Por primera vez en mi vida sentí un cuerpo pálido y frío sobre mí. Fue un momento de angustia, de impotencia, de llorar. En seguida se levantaron las preguntas, ¿cómo le digo a su familia?, ¿qué hago en esta situación? Mejor estuviera en mi casa haciendo otras cosas, pensé. Situaciones como ésta y otras me ayudaron a ser más persona, más humano. Me produjeron sentimientos de amor por la iglesia, querer ver su bienestar y su fidelidad a Dios. Aunque no comprendo todo, estas experiencias marcaron mi vida. Dios sabe por qué me envié allá.

A mis compañeros que van a salir a su año de práctica les aconsejo: no olviden que antes de ser pastores, misioneros, evangelistas, maestros, son cristianos. No sacrifiquen los principios cristianos por quedar bien con los demás o por "salvar" el ministerio. Recuerden que hay que amar al dueño del ministerio antes que al ministerio.

Juan Polanco
cuarto año

UN AÑO EN POPAYAN...

Esto fue lo que significó para mí el estar un año en Popayán: darme cuenta de que sin importar si se comienza o se termina, o cuanta experiencia se tiene, siempre se es

barro en las manos de Dios. Esto conlleva a una limpieza y un moldeo continuo de la arcilla para darle forma; para convertirla en vasija utilizada como instrumento honroso; un morir a

poquitos para que Cristo sea en uno. Abrir obra en Popayán significó la lucha entre querer ver y esperar. Me pregunté y le pregunté al Señor "¿qué es un

misionero?" Dios me mostró que un misionero es el que no conoce fronteras porque ha sido llamado a ir hasta lo último de la tierra. Pertenece a Cristo. Me di cuenta de que un misionero pionero es como un niño que en su intento de caminar quiere quitarse los pañales, quiere volar, pero otros le recuerdan a cada rato que aún tiene el pañal.

Cuando llegué a Popayán, le pedí al Señor que me diera tanto amor por mi trabajo que no deseara marcharme. Al salir, me dolió pensar que los iba a dejar. No eran míos, yo lo sabía, solamente eran prestados; también me fueron dados por Dios para ayudarme y enseñarme a crecer en este mundo del ministerio del llamado de Dios. Ansias, esperas y a veces desesperos queriendo ver el fruto sin darme cuenta que el mismo fruto es la perseverancia y el amor que uno puede dar a sus discípulos. Hoy pienso que mis ojos no vieron lo que la carne quiere ver y sentir. Pero si se lleva a otros a Cristo, si se contribuye a su formación de cristianos, si se lleva a la perniquebrada y a la pérdida a Cristo, se habrá hecho lo que Dios nos llamó a hacer. Y si su voluntad se ha cumplido, no importa si uno lo entiende o no; debe ser suficiente.

Dios fue mi monitor, cuando otros estaban muy ocupados pensando que un seminarista lo sabe todo. Dios fue mi pastor; experimenté la vara que corrige y el cayado que levanta.

Yolanda García
cuarto año



CONSULTA CON LAS DENOMINACIONES

Julio 16-19 de 1996

Les recordamos que el Seminario celebrará en las fechas mencionadas una **consulta con las denominaciones** evangélicas del país.

Queremos **dar a conocer** a las iglesias el programa del Seminario.

Queremos **recibir una retro-alimentación** de parte de las iglesias.

Queremos **escuchar** los retos que las iglesias enfrentan, para saber qué aspectos del programa del SBC se necesitan ampliar.

Una oportunidad para estudiar
El programa de la Consulta se combina con un **Seminario Especial** sobre la **Teología de Juan Wesley** que dictará el profesor Federico Fitch, misionero en Madrid, España.
Julio 16 - 19. 8:00 - 12:00m.

Los invitados

Esperamos contar para este evento con un representante de la directiva de cada denominación que tenga estudiante(s) en el SBC (o que está pensando enviarnos estudiantes en un futuro). Esperamos la asistencia del pastor de cada iglesia local que ha enviado estudiantes al SBC, como también cada pastor de las iglesias locales en Medellín donde estudiantes realizan su Práctica Ministerial.

Cupos y Costos

El cupo de hospedaje en el Seminario es limitado, así que animamos a aquellos que tengan contactos en Medellín a que exploren la posibilidad de otro hospedaje en la ciudad.

- Para quienes se hospeden en el SBC (noche del lunes hasta el sábado por la mañana) el costo total de la semana es de \$ 40.000. Si llegan el martes por la mañana y salen el viernes por la noche, el costo es de \$ 34.000.
- Para quienes se hospeden fuera del SBC, pero reciban todas sus comidas en el SBC, el costo es de \$ 25.000.
- Para los que sólo almuercen en el SBC durante los cuatro días, el costo es de \$ 10.000.

¡Los esperamos!

PRIMER ENCUENTRO DE EGRESADOS

Septiembre 17 y 18 de 1996

En las tardes de estos dos días se llevará a cabo el **Primer Encuentro De Egresados Del SBC**.

Este evento coincide con el **Seminario Especial** a cargo del Dr. Carlos van Engen, misiólogo de la Escuela de Misiones del Seminario de Fuller en Los Estados Unidos (17 al 20 de septiembre).

Se espera que, de ser posible, los egresados aprovechen para quedarse los cuatro días del Seminario Especial. Las reuniones de los egresados tendrán lugar el 17 y el 18 en horas de la tarde.

¡No se pierdan esta gran oportunidad para volver a verse con los compañeros, para renovar estudios en una semana de seminario especial y para decidir juntos cómo asociarse como egresados, y cómo aportar para el futuro del Seminario!

¡Los esperamos!

NOTICIAS

DESAPARECE EL IBN

En un abrir y cerrar de ojos desapareció el Instituto Bíblico Nocturno auspiciado por el Seminario. De igual forma apareció el nuevo **INSTITUTO MINISTERIAL DE MEDELLIN**, que funciona los sábados de 7:30 a.m. a

SEMINARIO EN DIALOGO

12:00 m. en el plantel del SBC. Este año asumió la decanatura el Rvdo. Renzo Espinosa, egresado del SBC y pastor de la Iglesia Presbiteriana Cumberland de Caldas. Sus esfuerzos promocionales se tradujeron en una cifra récord de más de 120 estudiantes. El Instituto amplió su programa a tres años, después de haber, tenido siempre sólo dos años de estudio. El año adicional corresponde a una inquietud de los mismos egresados del Instituto de poder profundizar más en sus conocimientos. Algo similar ocurrió en el **Instituto Bíblico de Bellavista**, dirigido por otro egresado, Lácides Hernández, que en 1996 añadió a su programa un segundo año de estudios.

VISITA DE OVERSEAS COUNCIL AL SBC Y VICE VERSA

A finales de enero, cuando se inició la Semana de Orientación, recibimos la visita de Charlie Spicer, presidente internacional de Overseas Council, con un grupo de personas interesadas en apoyar el ministerio del SBC. Conocieron el Seminario, sus diversos proyectos que requieren ayuda, la obra en la cárcel de Bellavista, y varias iglesias en Medellín donde ministran egresados nuestros.

Dos semanas más tarde, el rector emérito, Dr. Jaime Ortiz, y el vice-rector, Theo Donner, juntamente con Oscar Osorio, quien dirige la obra en Bellavista, viajaron a los EE.UU., para participar en un encuentro organizado por Overseas Council para donantes interesados en el ministerio de la formación pastoral y teológica en todo el mundo.

NUEVO PRESIDENTE

La Junta Directiva del SBC, en su reunión del 22 de marzo, recibió la carta de renuncia de su presidente, el Dr. Primitivo Correal Barrios. Por motivos de salud, se vio obligado a dimitir de la Junta después de muchos años de trabajo en ella, más de 10 como su presidente. La Junta expresó su agradecimiento por los años de servicio del hermano Correal. El Rvdo. Carlos Cabrera, presidente de la Confraternidad Cristiana de Colombia, fue elegido como nuevo presidente. Con esta elección, por primera vez el Seminario tiene como presidente a uno de sus propios egresados.

JESUS, EL PASTOR QUE PERTURBA

En los evangelios sinópticos encontramos una sola mención de Jesús como pastor y sus discípulos como ovejas. Poco antes de su arresto, Jesús les dice: "Todos vosotros os escandalizaréis de mí esta noche; porque escrito está: Heriré al pastor, y las ovejas del rebaño serán dispersadas" (Mt. 26:31; Mr. 14:27). Jesús está citando un texto del profeta Zacarías (13:7) que habla de la acción divina que culmina en un rebaño purificado, un genuino pueblo de Dios. Al citarlo, Jesús no sólo está anunciando un hecho que se cumplirá dentro de pocas horas; está indicándoles a sus discípulos que han de interpretar su relación con él en términos de redefinición como pueblo de Dios. Así pues, pastoreo es discipulado; relación perturbadora y transformadora.

Consideremos tres dimensiones de este pastoreo trastornador y transformador:

Un nuevo paradigma de identidad

El llamado de Jesús a sus discípulos podría expresarse así: Siganme y les voy a redefinir quiénes son ustedes, su razón de ser y su visión de la vida. Ser sus ovejas es entrar en una relación que perturba los cimientos sobre los cuales se ha basado la identidad; que redefine quién, por qué y para qué se es. Al ir tras él, los discípulos abandonan los instrumentos de trabajo que los identifican, las relaciones familiares que los definen y proveen seguridad y los puestos que confieren poder (Mt. 4:18-22; 9:9-13). Su identidad será determinada por pertenecer a una nueva familia, la de Jesús (Lc. 8:19-21); por una nueva vocación como emisarios de Jesús (Lc. 6:12-16) y por ser su dependencia de él como sus ovejas (Mr. 14:27-28).

Seguir a Jesús, implica una nueva razón de ser resumida en tres palabras: comunión, comisión y costo. Son llamados primeramente para la relación continua e íntima con Jesús y, en segundo lugar, para ser enviados a reproducir y multiplicar el ministerio mismo de Jesús (Mr. 3:13-19). Ya no han de vivir para autopreservarse, sino para perder la vida por causa del quien les ofrece comunión

y los comisiona. Seguir a Jesús es seguirlo a costa de todo en su camino hacia la muerte, porque allí es donde está la vida (Mt. 8:18-22; Mr. 8:34-9:1; Lc. 14:25-33).

Un nuevo paradigma de valores

Jesús, el Pastor, plantea para sus discípulos una nueva concepción de la vida bajo la gracia de Dios. El llamado Sermón del Monte (Mt. 5-7) es la quintaesencia de este nuevo sistema de valores que deja sin piso los criterios humanos para decidir quién es quién, qué es lo ético, cuál es la verdadera devoción, y cuáles son las actitudes, aspiraciones y estilo de vida que se han de cultivar. El Pastor transvalora los valores de sus ovejas. ¡Esto es profundamente perturbador! He aquí dos ejemplos:

Los imbecibles según las categorías humanas (aquellos en bancarota espiritual, dolientes y vulnerables, humildes y perseguidos, etc.) se presentan como receptores de la gratuita bendición divina.

La ética y la piedad no se define en conformidad a la práctica común (aun la religiosa), sino a lo extraordinario. Se trata de una ética que no es natural que se moldea en imitación al Padre y que sólo Dios forja en el corazón humano. Se trata de una piedad marcada no por las formas externas, sino por la sinceridad de quienes viven en la presencia de Dios.

Un nuevo paradigma de relaciones

Ser discípulos/ovejas implica abrazar la misma vocación de servicio, perdón y entrega exhibida por Jesús, el Pastor. Esta vocación nos es perturbadora porque apunta a la transformación de la esencia de nuestro ser: el egoísmo.

En primer lugar, la invitación al servicio no apela al hacer cosas para otros, sino el hacerlas para el beneficio de otros. No es asunto de lo que se hace, sino de actuar a favor de los demás porque se les considera de mayor estima que uno mismo (Mr. 10:42-45).

En segundo lugar, la urgencia de pedir perdón o de reprender y perdonar cuando

se es el ofendido (Mt. 5:23-26; 18:15-22; Lc. 12:57-59) es asunto de vulnerabilidad. Se trata de reconocer que el otro tiene el poder de herimos o de exponernos como ofensores y correr el riesgo de ser rechazados.

En tercer lugar, se nos demanda una renuncia triple: a constituirnos en jueces de los demás, a la hipocresía de justificarnos delante de los demás a la vez que los criticamos por sus fallas, y a la cobardía de eludir la responsabilidad de corregir a los demás (Mt. 7:1-5).

Cuando el Pastor llama ovejas a sus discípulos está redefiniendo lo que significa ser "pueblo suyo y ovejas de su prado" (Sal. 100:3). Al hacerlo, nos revela una dimensión del pastoreo que, como ya hemos dicho, es profundamente perturbadora; pero, a la vez, profundamente invitadora a la vulnerabilidad y a la dependencia de él.

Y el Dios de paz que resucitó de los muertos a nuestro Señor Jesucristo, el gran pastor de las ovejas, por la sangre del pacto eterno os haga aptos para toda obra buena para que hagáis su voluntad, haciendo él en vosotros lo que es agradable delante de él por Jesucristo, al cual sea la gloria por los siglos de los siglos. Amén (He. 13:20-21)

Elizabeth de Sendek

PARA EL DADOR ALEGRE

Además de lo que el SBC cobra por matrícula y por uso del plantel, este ministerio se sostiene exclusivamente de donaciones voluntarias del pueblo cristiano. Animamos a quienes

quieren aportar al ministerio del SBC a hacer su consignación a nombre del Seminario Bíblico de Colombia en una de las siguientes cuentas: Banco Unión Colombiano (Agencia Suramericana - Medellín) Cuenta # 1017-2383656 CONAVI: Cuenta # 02206196-4

¡Muchas gracias!

